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БОЛЕВАЯ ТОЧКА

Сегодн
я в номере

Казахстан, впервые прово-
дящий у себя данное меропри-
ятие, с 2019 года является по-
стоянным участником «Инно-
прома», а в прошлом году вы-
ступил страной-партнером 
выставки. Среди ее основных 
целей — развитие промышлен-
ной кооперации, привлечение 
инвестиций, расширение тор-
гового сотрудничества и обмен 
опытом.

Тематикой казахстанско-
го «ИННОПРОМ» стали про-
мышленные стратегии нового 
времени. В выставке, органи-
зованной на территории сто-

личного цен-
тра EХРО, уча-
ствуют более 
300 предприя-
тий и компаний 
стран ЕАЭС. По-
сетителям для оз-
накомления пред-
ставлен широкий ас-
сортимент продукции 
из сфер металлургии, ма-
шиностроения, химической 
и легкой промышленности, 
строительной индустрии и 
фармацевтики.

В рамках обхода выстав-
ки Алихану Смаилову, Рома-

ну Головченко, Акылбеку Жа-
парову и Михаилу Мишустину 
презентовали стенды компа-
нии «Казцентр ЖКХ», ассоци-

ации предприятий ж/д маши-
ностроения Railways System 
KZ, казахстанских производи-
телей сельхозтехники, автомо-
билей, нефтегазового, горно-
рудного и медицинского обору-
дования, электротехники, кон-
трольно-измерительных при-
боров, спецодежды, удобрений 
и т.д. Кроме того, главам пра-
вительств были представле-
ны промышленные IT-разра-
ботки, информационные си-
стемы и цифровые продукты с 
использованием виртуальной  
реальности.

Стоит отметить, что Казах-
станом совместно с партнера-
ми из ЕАЭС реализованы 38 
совместных проектов в сфе-
ре промышленности. При этом 
главными приоритетами ко- 
операции стали глубокая пере-
работка, максимальная локали-

зация, производство новых 
продуктов и экспортный 

потенциал. Вместе с 
тем на сегодня прора-

батывается реализа-
ция еще 80 проек-
тов. Это приобре-
тает особую акту-
альность в свете 
поручений Гла-
вы государства 
Касым-Жомарта 
Токаева по фор-

мированию про-
мышленного кар-

каса страны и созда-
нию кластеров высо-

кого передела, озвучен-
ных в недавнем Послании 

народу Казахстана. 
В целом объем производ-

ства в обрабатывающем сек-
торе республики за последние 
5 лет вырос в 2,2 раза — с 9,4 
трлн тенге в 2017 году до 20,7 
трлн тенге в 2022 году.

Выставка собрала гостей

Главы правительств Казахстана, Белару-
си, Кыргызстана и России ознакомились с 
экспозицией международной промышлен-
ной выставки «ИННОПРОМ. Казахстан», 
проходящей 25-27 сентября в Астане.

ЗА СТРОКОЙ ПОСЛАНИЯ

При Мажилисе сформи-
рован большой пул отрасле-
вых экспертов, работает об-
щественная палата, созданы 
и другие площадки для каче-
ственной общественной дис-
куссии. Все законопроекты 
широко обсуждаются и прини-
маются открыто. Поэтому впе-
реди нас ждет большая законо-
проектная работа.

Хочу остановиться на пред-
стоящих изменениях, связан-
ных с вопросами цифровиза-
ции. Создание на территории 
страны новых вычислитель-
ных мощностей и современ-
ных центров обработки дан-
ных – это важный приоритет 
в цифровом развитии. Наши 
успехи в сфере цифровизации 
уже сейчас требуют обновле-
ния соответствующей инфра-
структуры. Отсутствие ее мо-
жет значительно замедлить 
прогресс развития онлайн-сер-

висов, внедрение технологии 
искусственного интеллекта, 
сказаться на системе защиты 
и обработки данных. Без но-
вых центров обработки дан-
ных, например, практически 
невозможно завершить циф-
ровизацию налоговой сферы.

Правовые регламенты рабо-
ты современных центров об-
работки данных, а также ста-
тус облачных технологий уже 
скоро будут обсуждаться в Ма-
жилисе. Соответствующие по-
правки инициированы нашей 
фракцией совместно с Мини-
стерством цифрового развития 
и экспертами.

По искусственному интел-
лекту Президент ответил на 
вопросы, которые все чаще 
звучат в обществе, причем не 
только в экспертной среде. В 
июле этого года институт об-
щественной политики партии 
AMANAT провел опрос, со-

гласно которому 48,7% казах-
станцев так или иначе знакомы 
с технологиями искусственно-
го интеллекта и нейронных се-
тей. Респонденты свободно 
называют преимущества но-
вой технологии и обозначают 
риски. Это, безусловно, ини-
циатива с опережением. Одна-
ко те страны, которые не осво-
ят технологию искусственного 
интеллекта сегодня, завтра мо-
гут очень отстать от локомоти-
ва инноваций и развития.

Сейчас, кроме научных и 
профессиональных коллабо-
раций, нам предстоит создать 
правовые коридоры для новой 
сущности. Мир делает первые 
шаги в данном направлении. 
Эта работа в будущем опре-
делит и наш прогресс, и нашу 
безопасность. Наша фракция 
совместно с Министерством 
цифрового развития и экспер-
тами уже работает над первой 
регуляторной моделью раз-
вития ИИ. Думаю, она будет 
представлена в самое ближай-
шее время. Кроме того, в дан-
ный момент формируется го-
сударственная стратегия в сфе-
ре развития ИИ.

Отдельное направление на-

шей работы – правовое сопро-
вождение цифровизации от-
раслей. Процесс очень слож-
ный, поскольку наложение 
цифрового решения требует 
пересмотра отраслевых биз-
нес-процессов. Отдельная за-
дача – обеспечение качества 
данных. Законопроект о нацио- 
нальных данных и государ-
ственной статистике, иници-
ированный нашей фракцией, 
уже получил все необходимые 
заключения. В скором време-
ни мы внесем его на рассмо-
трение Мажилиса.

Еще одно направление – 
это правовая и организацион-
ная поддержка отечественного 
космомониторинга. Отрасль 
молодая, но ее возможности 
в совокупности с потенциа-
лом нашей космической нау-
ки значительно улучшат мо-
ниторинг недр. Это позволит в 
кратчайшие сроки исполнить 
поручения Главы государства 
в части оцифровки водной от-
расли и недропользования.

Увеличение доли товаров 
отечественного производства 
в регулируемых закупках – 
важное условие для развития 
IT-отрасли. 

Приоритеты цифрового развития
Большая часть поручений и решений, озвученных 

в Послании, потребует серьезной работы над закона-
ми. И если в реализации и администрировании глав-
ная роль у Правительства, то правовое сопровожде-
ние – это прежде всего задача Парламента.
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САЙГАКИ

Напомним, что из-за рез-
кого снижения численно-
сти сайгаков с 1999 года в Ка-
захстане был введён запрет 
на их использование до 2024 
года, за исключением их изъя- 
тия в научных целях. По ре-
зультатам проведённого ве-
сеннего авиаучёта сайгака в 
нынешнем году, численность 
Уральской популяции соста-
вила 1,13 млн особей, а всего 
численность сайгака в Казах-
стане достигла свыше 1,9 млн 
особей. Для сравнения: мак-
симальная численность пери-
ода КазССР зарегистрирована 
в 1,2 млн особей. По прогноз-
ным данным в конце текущего 
года общая численность сай-
гаков с учетом окота составит 
порядка 2,6 млн особей.

Вместе с тем, высокий при-
рост численности сайгаков 
усилил конкуренцию с сель-
скохозяйственными живот-
ными за пастбища и водопои, 
привел к потравам сельскохо-
зяйственных угодий. На протя-
жении последних трех лет от-
мечена социальная напряжен-
ность в Западно-Казахстан-
ской области. Неоднократно 
местным населением выска-
зывалось мнение о необходи-
мости сокращения числен-
ности популяций сайгаков 
в пользу устойчивого разви-
тия агропромышленного 
комплекса региона. Так, 
по мнению заведующе-
го лабораторией биоце-
нологии и охотоведения  
К.Плахова, один взрос-
лый сайгак потребля-
ет в сутки до семи ки-
лограмма корма и око-
ло пяти литров воды. То 

есть, 1,13 млн сайгаков ураль-
ской группировки, даже если 
только учитывать их весеннюю 
воспроизводственную числен-
ность, ежедневно потребляют 
до восьми тысяч тонн кормов и 
около шести тысяч тонн воды. 
Естественно, что при этом зна-
чительно возрастают экологи-
ческие риски, такие как опус- 
тынивание и скотосбой, потеря 
водопоев, возникновение эпи-
зоотий. Это также приводит к 
существенному воздействию 
сайгаков на пастбища и посевы 
сельскохозяйственных культур».

По информации профиль-
ного министерства, в текущем 
году сенокосным и пастбищ-
ным полям нанесен ущерб, по-
страдало порядка 122 тысяч га 
посевов в Костанайской, Ка-
рагандинской, Ак-
молинской, Актю-
бинской и ЗКО, 
ориентировоч-
ный ущерб со-
ставил более 
12 млрд тенге.

В вви-
ду сложно-

сти и неоднозначности подни-
маемого вопроса, для выработ-
ки подходов по управлению по-
пуляциями сайги, а также опи-
раясь на международный опыт, 
Министерством экологии и 
природных ресурсов во взаимо-
действии с секретариатом Кон-
венции по мигрирующим ви-
дам, проведены консультации 
с международными эксперта-
ми по охране и использованию 
животного мира. Также была 
приглашена группа междуна-
родных экспертов, которые по-
сетили места обитания сайга-
ков Уральской и Бетпакдалин-
ской популяций, воочию увидев 
огромные стада сайгаков в непо-
средственной близости от насе-
ленных пунктов. Кроме того, с 
местным населением были об-
суждены проблемы, связанные 
с ростом поголовья сайги.

В настоящее время учеными 
Западно-Казахстанского агро-
технического университета име-
ни Жангир хана разработано 
биологическое обоснование по 
управлению популяциями сай-
гаков. В соответствии с биоло-
гическим обоснованием прово-
дится подготовительная рабо-

та по управлению по-
пуляциями сайгаков, 
в ближайшее время 
будет принято ре-
шение по данному 
вопросу.

Кайрат 
КЕТЕБАЕВ

Антилопы гнут фермеров, или 
Ожидается ли массовый отстрел?

На площадке Службы центральных коммуника-
ций при Президенте РК прошло заседание за  
«круглым столом» по обсуждению управления по-
пуляциями сайгаков в Казахстане. В его работе 
приняли участие представители Комитета лесного 
хозяйства и животного мира, Министерства сель-
ского хозяйства, ученые, РГКП «Охотзоопром».

В дан-
ный момент 

вопрос по-
вышения став-

ки НДС находит-
ся на обсуждении. 

Предполагается, что 
эта мера позволит уве-

личить дополнительные 
поступления в бюджет на  
2-2,4 трлн тенге. Как пояснил 
вице-министр национальной 
экономики Азамат Амрин, это 
увеличит поступления в бюд-
жет и повысит конкурентоспо-
собность отечественных това-
ров. Несмотря на то, что повы-
шение предусмотрено в 2025 
году с вступлением в силу но-
вого Налогового кодекса, кы-
зылординские предпринима-
тели скептически отнеслись 
к эффективности подобно-
го шага. Они высказали свои 
мнения на совместном заседа-
нии отраслевого Совета, про-
шедшем в областной Пала-
те предпринимателей.  Биз-
несмены считают, что повы-
шение ставки НДС приведет 
не только к инфляции, но и к 
снижению темпов роста ВВП 
в реальном выражении на 
один процент в год, что ставит 
под угрозу успешность испол-
нения поручения Главы госу-
дарства об увеличении объе-
ма национальной экономики 
в два раза. 

– Те, кто работает в Прави-
тельстве, инициативу увеличе-
ния налога на добавленную сто-
имость переняли из-за рубежа. 
Но, к примеру, к строительной 
отрасли это не подходит. По-
ставщики, оплачивающие на-
лог на добавленную стоимость, 
будут искать другие пути, а на-
грузка ляжет на строителей. 
Даже сейчас, чтобы правильно 
исчислять налог на добавлен-
ную стоимость, мы вынуждены 
держать несколько бухгалтеров. 
Необходимо снять со строите-
лей этот налог и оставить толь-
ко фиксированный, – считает  
председатель областной ассо-
циации строителей Манарбек 
Еспенбетов.

Предпри-
ниматели поддержа-
ли его, сравнив налогообложе-
ние в разных странах. В част-
ности, в Узбекистане ставка 
НДС составляет 12%, в Китае – 
13%, в Кыргызстане – 12%, в 
Южной Корее – 10%, в ОАЭ и 
Канаде – 5%. 

Заместитель директора ТОО 
«Куат» Олег Гладков сообщил, 
что проанализировав возмож-
ное повышение НДС, они оце-
нили его влияние на финансо-
вые показатели компании. 

– Увеличение налоговой 
ставки с 12% до 16%, во-пер-
вых, повлияет на сам бизнес, 
на его расходную часть. Во-вто-
рых, это отразится на увеличе-
нии стоимости нашей продук-
ции, что сделает ее не конкурен-
тоспособной. Для производства 
продукции мы покупаем сырье 
у других предпринимателей. 
Эти предприниматели-постав-
щики планировали переход 
с малого бизнеса на средний. 
Они говорят, что при повыше-
нии НДС быть предпринимате-
лем среднего бизнеса им будет 
невыгодно, – сказал О.Гладков.

Также участники встречи от-
метили, что недавно на встре-
че с предпринимателями Пре-
зидент страны Касым-Жомарт 
Токаев говорил об упрощении 
налогового законодательства и 
увеличении рядов предприни-
мателей среднего бизнеса, и им 
непонятно насколько соответ-
ствует  инициатива Министер-
ства нацэкономики об увели-
чении ставки НДС.

В свою очередь об увеличе-

нии НДС выска-
зался руководитель област-

ного департамента агентства 
защиты и развития конкурен-
ции Ерсин Орынбаев, подчер-
кнув, что оно может оказать 
нагрузку не только на бизнес, 
но и на потребителей.  

– Считаю, что такой подход 
значительно усугубит положе-
ние представителей среднего 
бизнеса, на них ляжет нагруз-
ка. Но основная нагрузка будет 
на конечного потребителя, для 
которого повысятся цены на 
товары и услуги. Даже подъем 
на один процент будет иметь 
обратный эффект, – подчер-
кнул Е.Орынбаев.

Он предложил альтерна-
тивное решение этой пробле-
мы. По его словам, необходи-
мо ввести дифференцирован-
ную уплату налога, что долж-
но стимулировать предприни-
мателей: если платишь больше 
налогов – ставка меньше, пла-
тишь мало – налог выше. А оз-
вученная в профильном мини-
стерстве  схема – совсем не то, 
о чем говорил Президент, и не 
то, чего хотят представители  
бизнеса, уверен специалист.

Безусловно, вопрос увели-
чения НДС требует тщатель-
ного подхода с глубоким ана-
лизом, в том числе в разрезе 
отраслей. По итогам встречи 
было принято решение обоб-
щить все предложения пред-
принимателей и представите-
лей госорганов, направить их 
в центральный аппарат НПП 
«Атамекен».

Наталья ЧЕРНЕЙ

Ох,  уж  этот  НДС! 
В рамках 

разработки проекта нового 
Налогового кодекса РК  Министерство 

национальной экономики озвучило инициа-
тиву повысить ставки НДС с 12 до 16%. Кызылор-

динские предприниматели выступают против этого 
нововведения – планируемый рост НДС скажется на 
ценах для конечного потребителя, а также ударит 

по МСБ, который будет вынужден уйти в тень 
не только для снижения своих потерь, но 

и в целом для выживания, счита-
ют они.
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Наследие 
Калмахана

В картинах – 
история искусства
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ЗА СТРОКОЙ ПОСЛАНИЯАНТИКОР

Приоритеты 
цифрового 
развития

Сегодня рынок испытыва-
ет трудности с продвижени-

ем своих продуктов. При наличии оте-
чественных решений многие квазигос-
предприятия приобретают дорогостоя-
щее иностранное программное обеспе-
чение. При этом большая часть заказов 
концентрируется в инвестиционном 
холдинге «Самрук-Казына».

Развитие института офтейк-контрак-
тов значительно укрепит наши IT-ком-
пании, удержит в стране квалифициро-
ванных и перспективных специалистов. 
Это важно, поскольку на международном 
рынке труда сегодня идет жесткая борь-
ба за «технологические умы». Поручения 
Президента по поддержке отечественно-
го продукта – это своего рода сигнал для 
нашей современной, профессиональ-
ной молодежи учиться и работать в сво-
ей стране, условия будут созданы. В даль-
нейшем это скажется и на увеличении 
объемов экспорта IT-продукции. Кро-
ме того, использование отечественного 
программного обеспечения не только во-
прос экономики. Это вопрос нашей без-
опасности и технологического суверени-
тета. В настоящее время в Мажилисе об-
суждается проект инициированного на-
шей фракцией закона по информацион-
ной безопасности, где к программному 
обеспечению, разрабатываемому для го-
сударственных платформ, предъявляется 
ряд дополнительных требований, в том 
числе предполагающих их местное про-
исхождение. Мы и в дальнейшем будем 
создавать правовые условия для развития 
казахстанского IT-продукта.

Глава государства также отметил, что 
нам важно четко определить, куда мы 
идем в вопросах цифровизации. На са-
мом деле отрасль развивается очень бы-
стрыми темпами. Сейчас важно остано-
виться и оценить, насколько сбаланси-
ровано это развитие? И вернуться к це-
лям. Думаю, они будут связаны не толь-
ко с постановкой технологических задач, 
но и с развитием инфраструктуры связи, 
инженерными мощностями и вопроса-
ми информационной безопасности.

Приведу также несколько примеров 
отраслевых задач, которые непосред-
ственно связаны с цифрой. Отдельное 
направление – это организованная тор-
говля. В Послании Глава государства от-
метил, что товарные биржи так и не ста-
ли площадками честного ценообразова-
ния и здоровой конкуренции. Мы все – 
свидетели скандалов вокруг организа-
ции торгов энергоресурсами на элек-
тронных торговых площадках.

Сегодня мы понимаем: чтобы реани-
мировать и сделать работоспособными 
эти институты, нам нужно концепту-
ально пересмотреть законодательство в 
сфере биржевой торговли, создать нор-
мальную регуляторную модель для элек-
тронных торговых площадок. Более 
того, в современном мире огромную по-
пулярность получила электронная тор-
говля на так называемых маркетплейсах. 
Все больше и больше товаров мы поку-
паем в электронных магазинах. Это, как 
принято говорить, оцифрованные база-
ры. Они тоже часть единой системы ор-
ганизованной торговли. Очень жаль, 
что на сегодняшний день крупные ми-
ровые площадки доминируют на отече-
ственном рынке, при том что у нас есть 
и свои платформы. При этом крупные 
игроки не допускают к торговле продук-
ты домашних производств. Наши «хэнд- 
мейкеры» по большей части торгуют 
через социальные сети. А ведь они та-
кие же отечественные производители, 
как представители среднего и крупного 
бизнеса. Здесь тоже необходимо менять 
правовое поле.

Еще один немаловажный отраслевой 
аспект цифровизации – это ее влияние 
на рынок труда, формы и структуру заня-
тости. Яркий пример этому – платфор-
менная занятость. Первые шаги в регу-
лировании этого явления мы уже сдела-
ли, однако необходимо администриро-
вание и дальнейшая доработка. Акцент, 
который сделал Глава государства, гово-
ря об этом новом явлении, был на защи-
те прав и интересов платформенных ра-
ботников. Это очень важно. Мы вводим 
их в правовое поле не для сбора налогов 
и пополнения бюджета. Правовой статус 
трудовых отношений – это прежде все-
го защита работающего человека, в том 
числе со стороны государства.

Екатерина СМЫШЛЯЕВА, 
секретарь комитета по экономической 

реформе и региональному развитию 
Мажилиса Парламента, член фракции 

партии AMANAT
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Заветную статуэтку «URKER» и серти-
фикат на один миллион тенге из рук орга-
низаторов конкурса в Астане получила за-
меститель директора ТОО «Сыр медиа» Ай-
жан Абдуллаева. На брифинге в региональ-
ной Службе коммуникаций она поделилась 
своими впечатлениями. Как отмечалось, в 
нынешнем году конкурс включал 12 номи-
наций, в том числе и три дебютные катего-
рии. В общей сложности было представлено 
более четырехсот работ. Национальная пре-
мия «URKER» присуждается за лучшие до-
стижения в области печатной, радио, интер-
нет-журналистики. Она направлена на по-
вышение престижа журналистики, выявле-
ние талантливых работников СМИ и твор-
ческих коллективов, а также признание их 
вклада в развитие профессиональной жур-

налистики, напомнила спикер. 
Областная газета «Сыр бойы» 

золотыми буквами вписана в 
историю земли Сыра. Как отме-
тил главный редактор издания 
Куат Шарабидинов, первый 
номер газеты вышел 1 июля 
1929 года под названием «Сыр 
бойы». В 1932 году газету пе-
реименовали в «Ленин туы», 
в 1938-1991 годах она называ-
лась «Ленин жолы». Затем га-
зете вернули первоначальное наимено-
вание – «Сыр бойы». Ее история нераз-
рывно связана с историей области, страны. 
На страницах газеты отражена судьба жите-
лей Приаралья. В редакции свой творческий 
путь начинали многие известные писатели, 

ученые и жур-
налисты. Сегод-

ня у газеты «Сыр 
бойы» самый боль-

шой тираж среди 
местных изданий. 

За свою почти 
95-летнюю историю 
печатное издание от-
мечено рядом вы-
соких наград, таких  
как «Знак Почета», 
Почетная грамота 
Верховного Сове-
та КазССР. В 2005 
году газета полу-
чила самую пре-
стижную нацио- 

нальную премию 
журналистов «Алтын 
жұлдыз» Академии 
журналистов в номи-
нации «Лучшая регио- 
нальная газета», а че-

рез год – Президентскую премию за подроб-
ное и всестороннее освещение реализации 
государственных программ в области. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Всегда открыты 
для диалога

Антикоррупционной службой об-
ласти разработана карта коррупци-
онных рисков. О том, какая рабо-
та проводится в этом направлении, 
рассказал первый заместитель руко-
водителя областного департамента 
Агентства РК по противодействию 
коррупции Асылхан Ашиков.

По его словам, карта коррупционных ри-
сков разработана на основе результатов со-
циальных исследований, анализа жалоб 
граждан, уголовных дел и правовой стати-
стики. Такие карты есть во всех областях, 
в них включен перечень насущных вопро-
сов населения с учетом специфики каждого 
региона страны. В нашей области к их чис-
лу отнесены проблемы в таких сферах, как 
сельское хозяйство, здравоохранение, обра-
зование, земельные отношения, бизнес, раз-
витие дорог и инфраструктуры. 

– Для решения проблем и коррупцион-
ных проявлений в этих сферах мы прове-
ли мониторинг и анализ, – говорит А.Аши- 
ков. – К примеру, в энергетической отрас-
ли было обнаружено множество корруп-
ционных рисков при распределении сжи-
женного нефтяного газа. После вмешатель-
ства нашего департамента, предпринимате-
лям, не получившим дополнительный объем 
газа, были выделены от 20 до 30 тонн топли-
ва. Также по нашей рекомендации акиматом 
области вынесено постановление, преду- 
сматривающее детализированный и про-
зрачный процесс предоставления автогаза.

Кроме того, по результатам мониторинга 
уполномоченным органом по защите и раз-
витию конкуренции составлен администра-
тивный протокол в отношении бывшего ру-
ководителя областного управления пред-
принимательства и промышленности с взы-
сканием штрафа в один миллион тенге.

Наряду с этим, департаментом проводит-
ся работа по защите предпринимателей. Так, 
с начала года Агентством реализуется про-
ект «Бизнеске жол», основная цель которо-
го – помогать предпринимателям в преодо-
лении различных административных барье-
ров, волокиты при оформлении документов, 
обеспечение соблюдения сроков и прозрач-
ности принимаемых госслужащими реше-
ний. В рамках проекта положительно реше-
но 30 проблемных вопросов бизнеса, защи-
щены права порядка 1700 предпринимате-
лей. В области проведено свыше 45 рабочих 
встреч с 600 представителями бизнеса. 

 Также ведется работа по проекту «Анти-
коррупционное волонтерство», в рамках ко-
торого разработаны четыре направления — 
общественный контроль, антикоррупцион-
ные исследования и образование, pro bono 
волонтерство (оказание профессиональной 
помощи), корпоративное волонтерство.

– Призываю наших граждан и бизнес-со-
общество открыто обсуждать волнующие 
вопросы и сообщать о коррупционных про-
явлениях и административных барьерах со 
стороны госорганов, – обратился А.Аши- 
ков. – Для этого круглосуточно работает 
Call-центр 1424, в центре «Антикор орта-
лығы» проводится прием граждан и пред-
принимателей, можно напрямую обращать-
ся к руководителю департамента и через ак-
каунт в Facebook. Мы всегда открыты для 
диалога с гражданами.

Динара ЕЛИБАЕВА

По словам старшего инспек-
тора Комитета миграционной 
службы МВД РК Нуржана Джа-
набаева, дактилоскопической 
регистрации подлежат все граж-
дане Республики Казахстан и 
постоянно проживающие в стра-
не иностранцы, кроме детей до 
12 лет. Дети в возрасте от 12 до 
16 лет могут пройти регистрацию 
на добровольной основе. Снятие 

отпечатков пальцев будет про-
водиться в ЦОНах при офор- 
млении удостоверений лично-
сти, паспортов, видов на житель-
ство иностранца и удостовере-
ний лица без гражданства.

Он отметил, что дактилоско-
пирование будут проходить ка-
захстанцы, впервые получаю-
щие или меняющие по различ-
ным причинам документы, удо-

стоверяющие личность. Напри-
мер, в случае истечения срока 
действия, смены фамилии, име-
ни и отчества, при утере или 
краже документа.

Дактилоскопическая реги-
страция улучшит систему без-
опасности от незаконного до-
кументирования. При наличии 
дактилоскопической регистра-
ции, например, процедура вос-
становления документов будет 
происходить значительно бы-
стрее, чем сейчас. Каждому че-
ловеку, прошедшему дактило-
скопическую регистра-
цию гарантирова-

но установление личности при 
несчастных случаях, пожарах. 
Кроме того, в будущем 
появится возможность 
еще более развить по-
лучение госуслуг 
удаленным спосо-
бом через совре-
менные смартфо-
ны, отмечает стар-
ший инспектор.

Кайрат 
КЕТЕБАЕВ

ПАСПОРТНЫЙ СТОЛ

И тебя дактилоскопят, и меня…
В Министерстве внутренних дел рассказали об обяза-

тельной дактилоскопической регистрации граждан при 
получении паспорта и удостоверения личности, кото-
рая начнется с 1 января 2024 года.

Лучшее региональное СМИ
Как уже сообщалось в предыдущем номере «КВ», областная об-

щественно-политическая газета «Сыр бойы» стала лауреатом На-
циональной премии «URKER-2023». Наши коллеги победили в но-
минации «Лучшее региональное СМИ».

БРИФИНГИ

Два года назад предприниматель 
занялся производством универсаль-
ных современных строительных ма-

териалов – брусчатки и бордюров. 
На собственные средства приобрел 
необходимое оборудование, поме-

щение под цех и выпустил первую 
партию продукции. С тех пор у него 
сложился круг своих потребителей, 
их число с каждым годом неуклон-
но растет. Учитывая, что в регионе в 
последние годы интенсивно ведется 
жилищное строительство, предпри-
ниматель, проанализировав рынок, 
решил заняться производством пе-
ноблоков, и не ошибся.

– Изучая местный рынок, выяс-
нил, что в нашем регионе большим 
спросом пользуются пеноблоки, – 
говорит предприниматель. – Для 
реализации идеи потребовалось 
дополнительное производственное 
помещение. Решил воспользовать-
ся государственной поддержкой, 
получил кредит через программу 
«Национальный проект по разви-
тию предпринимательства на 2021-
2025 годы». Ставки на субсидиро-
вание и гарантирование от фон-
да «Даму» позволили снизить пе-
реплату по кредиту, что помогло 
мне в расширении бизнеса. Сегод-
ня господдержка доступна и гаран-
тирована всем без исключения, но 
при одном условии: предпринима-
тели должны иметь реальный биз-

нес-план, четко знать, зачем и для 
кого выпускают продукцию, рабо-
тать честно и прозрачно.

В ходе разговора выяснилось, 
что, несмотря на обилие обучаю-
щей информации по различным 
способам изготовления пенобло-
ков, существует масса профессио- 
нальных нюансов. Опытные масте-
ра не спешат делиться ими, поэто-
му методом проб и ошибок Нурбек 
достиг в производстве того каче-
ства, за которое не стыдно.

– Рынок строительных материа-
лов изо дня в день пополняется но-
выми видами продукции, – делит-
ся мужчина. – Среди них – пено-
бетон, из которого изготавливают 
пеноблоки. Благодаря своей ячеи-
стой структуре этот стройматери-
ал обладает рядом преимуществ по 
сравнению с кирпичом, бетоном и 
саманом. Во-первых, это теплоизо-
ляция, во много раз превышающая 
аналогичные свойства кирпича и 
бетона. Использование пенобло-
ков позволяет существенно сокра-
тить расходы на отопление и кон-
диционирование. Во-вторых, мо-
розостойкость: пенобетон выдер-

живает до 25 циклов поперемен-
ного замораживания и оттаивания. 
В-третьих, экологичность – пено-
бетон не гниет и не стареет. Он соз-
дается из экологически чистых ма-
териалов: из песка, цемента, воды 
и пены. Срок годности пенобло- 
ков – 100 лет. Ну и самое главное – 
экономичность: не нужна штука-
турка, и при кладке уходит мень-
ше раствора для сцепления бло-
ков между собой. Чтобы возвести 
дом среднего размера нужно 1000-
1200 блоков. Опять же экономия. 
Именно поэтому спрос на продук-
цию стабильно высокий. 

Н.Турганбетов предоставил ра-
бочие места пятерым специалистам. 

– Мы получаем достаточно зака-
зов, поскольку сейчас в области ак-
тивно ведется строительство зданий, 
например, сегодня некоторые новые 
магазины возводят из наших блоков. 
Есть заказчики из областного цен-
тра и других районов. Спрос на про-
дукцию есть, поэтому планируем, 
что займ окупится за пару лет. Низ-
кие процентные ставки по креди-
ту станут хорошим подспорьем для 
создания новых производств, кото-
рые мы планируем открыть в буду- 
щем, – сказал предприниматель. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Качество, за которое не стыдно
В нашей области c каждым днем становится все больше же-

лающих открыть или расширить свой бизнес. Немало среди 
них и тех, кто придерживается жизненного принципа: нель-
зя долго стоять на одном месте. Один из них – житель приго-
родного аульного округа Косшынырау Нурбек Турганбетов. 

СВОЕ ДЕЛО

Недавно подросток завоевал 
золотую медаль на престижной 
Европейской юниорской олим-
пиаде по информатике EJOI-
2023, прошедшей в Грузии с 8 
по 14 сентября. Как отметил на 
брифинге в региональной Служ-
бе коммуникаций его настав-
ник, учитель информатики Ба-
тыр Жаркын, EJOI следует пра-
вилам и стандартам международ-
ной олимпиады по информатике 
IOI. Это значимое событие, сту-

пенька в развитии элиты IT-ин-
дустрии в государствах – чле- 
нах Совета Европы. В этих состя-
заниях за звание сильней-
ших боролись порядка 
100 участников из 24 
стран. По итогам сбор-
ная Казахстана завое-
вала четыре медали – 
одну «бронзу», два «се-
ребра» и одно «золо-
то». Стоит отме-

тить, что еще в седьмом классе 
Мансур получил на этой же меж-
дународной олимпиаде серебря-
ную медаль. 

Буквально за несколько дней 
до этих состязаний он вернулся с 
похвальной грамотой с 35-й меж-

дународной олимпиады по ин-
форматике IOI- 2023 (International 
Olympiad in Informatics), прошед-
шей с 28 августа по 4 сентября 
в Венгрии. До «бронзы» юному 
программисту не хватило лишь 
пару баллов. Это престижное со-
ревнование по спортивному про-
граммированию, оно способ-

ствует укреплению мировых свя-
зей в области образования и 

науки, обмену знаний и 
опытом между молодыми 
программистами со все-
го мира.

– В ней участвова-
ло более 360 молодых 
программистов из 90 
стран мира, – поделил-
ся М.Мамадахунов. – 

Каждую страну представ-
ляла сборная, состоящая из че-
тырех школьников и двух руко-
водителей. Задачи IOI отлича-
ются повышенной сложностью. 
На олимпиаде проверялись зна-
ния продвинутых алгоритмов, ма-
тематики и умение находить ре-

шения в ограниченное время. 
В прошлом году Мансур занял 

второе места на XIV-й междуна-
родной Евразийской олимпиаде 
по информатике среди школьни-
ков. В ней приняли участие 50 ко-
манд из Казахстана, Кыргызста-
на, Узбекистана, Таджикистана.

В копилке наград нашего юно-
го дарования есть еще немало по-
бед в других региональных и рес- 
публиканских олимпиадах. 

Как отмечают наставники под-
ростка, у него очень развито ло-
гическое мышление, он все схва-
тывает на лету. Особо легко ему 
дается математика. И надо заме-
тить, он никогда не посещал до-
полнительные обучающие курсы. 

Мансур растет в дружной мно-
годетной семье, где дети окутаны 
всеобщей любовью и вниманием. 
Он всегда улыбчивый и приветли-
вый, очень жизнерадостен, ком-
муникабелен, позитивен и открыт 
людям, может найти общий язык 
с каждым. Все педагоги в лицее го-
ворят: «Мансур – умница», а дру-
зья и одноклассники утверждают, 
что он еще и душа компании. 

Бота МЕЙРАМОВА

Умница и душа компании
Девятиклассник област-

ного лицея-интерната для 
одаренных детей №9 име-
ни С.Шаухаманова «Білім- 
инновация»  Мансур Ма-
мадахунов  – один из та-
лантливых учеников обла-
сти. В списке его достиже-
ний призовые места более 
чем в десятке образова-
тельных состязаний. 
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Имя   казахского поэта, писате-
ля и переводчика Калмахана Аб-
дыкадырова у многих ассоцииру-
ется с собранием сказок и новелл 
«Тысяча и одна ночь» о персидском 
царе Шахрияре и его супруге Ша-
херезаде как одного из переводчи-
ков этого произведения на казах-
ский язык.  По мнению литератур-
ных критиков, именно этот пере-
вод, который недавно был переиз-
дан издательством «Фолиант», яв-
ляется наиболее известным и по-
лучил признание читателей. Но это 
не единственное творческое насле-
дие, которое нам оставил этот та-
лантливый человек.

К.Абдыкадыров родился в 1903 году в 
Перовском уезде Сырдарьинской области  
(ныне Шиелийский район). Сын бедняка-
казаха Калмахан  с 12 лет работал батраком 
у баев.  В 1925 году переехал из аула в го-

род, где устроился на работу кучером в ре-
дакцию газеты «Еңбекші қазақ». Позже 
в издании опубликовали его стихотворе-
ние «Сырдария». Первый сборник стихов  
«Батрак» был выпущен в 1927 году. 

В 1928 году молодой писатель вступил 
в ВКП(б). В период с 1932 по 1936 год ра-
ботал заведующим отделом и литератур-
ным сотрудником газеты «Социалистік 
Қазақстан», заместителем директора жур-
нала «Әдебиет майданы».  В 1936-1938 го-
дах – директор литфонда при Союзе пи-
сателей Казахстана,  в 1938–1939 годах – 
литературный секретарь поэта Жамбыла  
Жабаева.

С началом Великой Отечественной вой-
ны К.Абдыкадыров добровольцем пошел на 
фронт. В ноябре 1941 года принял участие 
в первом бою в качестве наводчика орудия. 
Вскоре ему присвоили звание лейтенанта, а 
спустя некоторое время старшего лейтенан-

та. Участвовал в боях под Сталинградом. В 
минуты затишья между боями обязательно 
доставал из вещмешка тетрадь, брал в руки 
карандаш и садился писать. Эти записи впо-
следствии стали материалом для многих его 
произведений о войне. 

В 1942 году вышел приказ  «Об издании 
на Юго-Западном, Южном и Брянском 
фронтах газет на грузинском, армянском, 
азербайджанском и казахском языках». 
Благодаря этому наш земляк  стал литера-
турным сотрудником газеты «Сталинское 
Знамя» на казахском языке. Его публици-
стические материалы отличались ориги-

нальностью, писались  доходчивым для 
бойцов языком. Газета выходила два раза в 
неделю тиражом до 5000 экземпляров.

За время пребывания на фронте наш 
земляк написал восемь поэм, немало очер-
ков и стихов о советских воинах. В его сти-
хотворном сборнике «Клятва» отраже-
ны суровые годы Великой Отечественной  
войны.  На фронте ему довелось встретить-
ся с Сагадатом Нурмагамбетовым – генера-
лом армии Республики Казахстан, Халық 
қаһарманы, Героем Советского Союза.

– Однажды ко мне, молодому  коман-
диру, подошел человек с мешком на спи-
не, до отказа чем-то набитым, – делил-
ся воспоминаниями об этой встрече 
С.Нурмагамбетов. – Им оказался корре-
спондент фронтовой газеты Калмахан Аб-
дыкадыров. В его мешке были редкие кни-
ги на немецком, французском, английском 
языках, которых, по его словам, нет в Ка-
захстане. Даже в том пекле, когда жизнь 
висела на волоске, некоторых людей инте-
ресовало творчество, духовные ценности. 

Немало людей оставили о нем свои  
теплые воспоминания.  

– В ту пору мне было 12 лет, – вспоми-
нает журналист и публицист Акайдар Ысы-
мов.  –  Калмахан ага жил в поселке Шие-
ли, часто приезжал в аул Кызылдихан наве-
стить родственников. Несмотря на то, что 
были трудные послевоенные годы, сельча-
не обязательно приглашали его в гости. Это 
был человек худощавого телосложения, го-
ворил быстро.   Запомнился он также сво-
им острым пронзительным взглядом и уди-
вительным красноречием. Он дал мне свое 
бата.

К.Абдыкадыров  автор нескольких поэ-
тических сборников: «Темпы», «Шахтёр», 
«Өлеңдер», «Сборник стихов». Основной 
мотив этих произведений – жизнь казах-
ского народа при социализме, его участие 
в социалистических преобразованиях. Так-
же он создал произведения в жанре прозы, 
перевёл на казахский язык стихи классиков 
восточной литературы – Фирдоуси, Навои, 
произведения киргизского писателя Аалы 
Токомбаева, русского писателя Вадима 

Кожевникова. Но больше всего он запом-
нился как автор перевода  арабских сказок 
«Тысяча и одна ночь».  

Одно из самых значимых произведе-
ний писателя в жанре прозы – повесть 
«Қажымұқан», которая вышла в свет в 1951 
году. В ней повествуется о жизни известно-
го палуана, чемпиона мира по французской 
борьбе Хаджимукане Мунайтпасове. Это 
произведение перевели на русский, узбек-
ский, киргизский и монгольский языки. 
Позже по мотивам произведения сняли ху-
дожественный фильм. 

В повести писателя «Келесқызы» рас-
сказывается о простом крестьянине, пре-
данном своему делу. В сборник «Слад-
кая дыня» вошли четыре рассказа, в кото-
рых поднимались такие темы, как построе-
ние нового общества, становление колхоза, 
адаптация народа к новым условиям жиз-
ни, достижения в колхозах, спорные ситу-

ации из-за нехватки поливной воды на по-
севных полях и  другие проблемы. К при-
меру, один из рассказов посвящен судь-
бе земледельцев.  В целом, в творчестве   
К.Абдыкадырова отражена жизнь простого 
народа, этапы становления страны. 

Он скончался в 1964 году в возрасте 61 
года, похоронен на кладбище близ аула Ал-
габас Шиелийского района. Писатели и 
журналисты  Нурмахан Елтай и Акайдар 
Ысымов, общественный деятель Даулет 
Барганаев нашли его дом в поселке Шиели 
и установили на нем памятную табличку.  

Максут ИБРАШЕВ

Наследие 
         Калмахана

Сколько знаю Кожахмета, его всегда от-
личали бойцовские качества и характер. Да и 
как им не быть?  Один из его предков - Бу-
харбай батыр был верным соратником и спод-
вижником Кенесары хана, известным орато-
ром и би. Его прадед Кулшык Бекбауов был 
волостным Масловской волости Перовско-
го уезда. Его родители - участники Великой 
Отечественной войны.  Все они, прошли, об-
разно говоря, «через огонь и воду». Были среди 
близких родственников и жертвы сталинских 
репрессий. Все это закалило характер Кожах-
мета, с самых ранних лет он привык высказы-
вать свою точку зрения, отстаивать её, даже 
если она противоречит устоявшимся взглядам 
и устоям. Не всегда такая позиция нравилась 
власть предержащим, но таков был Кожахмет.

Один из руководителей Алаша Алихан Бо-
кейханов говорил: «Ұлтқа қызмет ету білімнен 

емес, мінезден», что дословно означает: «Что-
бы служить нации нужен прежде всего харак-
тер, а не только знания». Именно твердый и 
волевой характер К.Баймаханова позволил 
ему пройти путь от вчерашнего выпускника 
до государственного деятеля, защищающего 
интересы страны и нации.

Он родился 21 сентября 1953 года в Жала-
гаше, окончил здесь среднюю школу. Про-
шел службу в Вооруженных силах. В 1978 году 
окончил Томский инженерно-строительный 
институт, получил специальность инженера- 
строителя. Имея потенциальные возможно-
сти трудоустройства в Кызылорде (наличие 
диплома одного из центральных вузов стра-
ны, жилплощади в областном центре, а так-
же другие объективные и субъективные при-
чины) начал свою трудовую деятельность с 
малой родины – поселка  Жалагаш. В даль-
нейшем его карьерный рост шел по восходя-
щей: от рядовой должности до руководящей. 
К.Баймаханов осознавал, что, зная пробле-
мы на линии, легко решать их в дальнейшем 
в кресле руководителя. Такой тогда была и  
кадровая политика, которая приносила свои 
позитивные результаты.

Итак, он в 1978-1982 годы – мастер, началь-
ник ПТО ПМК-1605 треста «Кызылордасель-
строй», в 1982-1983 годы – прораб, начальник 
участка ПМК -17, в 1983-1984 годы – главный 
инженер ПМК-27 треста «Риссовхозстрой», в 
1984-1989 годы – начальник ПМК-17 объеди-
нения «Кызылордамелиорация». После рабо-
ты в строительной отрасли свыше 10 лет ру-
ководство области порекомендовало ему воз-
главить совхоз имени Калинина (ныне аул им. 
Бухарбая батыра).  

Позже он будет депутатом Верховного Со-
вета Казахстана XIII созыва (1994-1995 годы), 
начальником областного управления строи-
тельства (1996-1997 годы), акимом Жалагаш-
ского района (1997-1999 годы), акимом Кы-
зылорды (1999-2004 годы), генеральным ди-
ректором ТОО «Асар-холдинг» (2004-2008 
годы), депутатом Сената Парламента РК IV 
созыва (2008-2014 годы). 

И где бы ни трудился Кожекен, везде заре-
комендовал себя умелым руководителем, та-
лантливым организатором производства, топ-
менеджером трудового коллектива, ведомства 
и региона, парламентарием высокой пробы. 
На всех участках государственного поприща 
демонстрировал бойцовские качества ради 
единственной цели - улучшения благососто-
яния и социального самочувствия граждан. 

Эти качества ему пригодились, когда он 
возглавлял регионы. Когда он стал акимом 
Жалагашского района, приходилось многие 
возникающие проблемы жителей решать на 
ходу, поскольку шел сложный процесс поиска 
новой модели государственности и становле-
ния рыночной экономики. Приходилось ре-
формы буквально продавливать, ибо мешали 
косность сознания большинства населения, 
отсутствие необходимых знаний и навыков у 
руководящих кадров. При этом допускались и 
ошибки, но все равно шли вперед. Были при-
няты меры по благоустройству территорий 
района, ремонту оросительных сетей, строи-
тельству новых каналов, что обеспечило за-
нятость населения района. Были сделаны 
первые шаги по приватизации, определены 
собственники большинства хозяйствующих 
субъектов как на селе, так и в районном цен-
тре. Стали становиться на ноги крестьянские 
хозяйства, и уже в 1999 году урожайность риса 
по району составила 42 центнера с гектара. 
Была погашена к этому времени и задолжен-
ность по заработной плате работникам бюд-
жетных учреждений. Район постепенно выхо-
дил из затяжного кризиса. Но для этого потре-
бовались большие усилия и требовательность 
со стороны руководства района, сила воли и 
убежденности. 

И еще один немаловажный момент. Пре-
жде, чем принять какое-либо решение, Ко-
жекен все до мелочей просчитывал (финансо-
вые, материальные и людские ресурсы), затем 
уже убежденным лично выносил на суд людей 
задуманное. Затем принимал все меры, чтобы 
планы стали реальностью. Единство слова и 

дела  было его коньком и краеугольным кам-
нем. Поэтому подчиненные, окружающие ве-
рили ему, шли за ним.   

Именно бойцовская натура позволила Ко-
жекену справиться с этим грузом ответствен-
ности в этот сложный переходный период, 
идя иногда на жесткие и непопулярные меры, 
используя при этом весь арсенал имеющих-
ся в наличии средств (административные и  
идеологические меры, максимальное исполь-
зование человеческого потенциала, организа-
ция встреч и откровенных бесед с населением 
об имеющихся проблемах, привлечение ак-
сакалов, общественности для снижения эмо-
циональных страстей и накалов и др.).

Бойцовский настрой помог Кожахмету и 
когда он стал акимом областного центра. Го-
рожане благодарны ему за Саркраминский 
канал, который был приведен в благород-

ный вид (реконструкция и облицовка канала 
в бетонное одеяние), что позволило не толь-
ко обеспечить поливной водой население го-
рода, но и сделать местом отдыха в знойные 
летние дни. 

Местом отдыха и пеших прогулок многих 
жителей города стал и введенный канал для 
полива насаждений между диагностическим 
центром и поселком Тасбогет. А мемориал 
«Қорқыт ата», введенный в ноябре 2000 года 
на берегу Сырдарьи, стал своеобразной визит-
ной карточкой первой столицы Казахстана.

В 2000 году за пять месяцев методом на-
родной стройки – «асара» было построе-
но нынешнее здание аэропорта. Из местно-
го бюджета на его строительство было выде-
лено лишь около 60 млн тенге. И основная на-
грузка выпала на строителей, которые макси-
мально использовали свои резервы. В эти же 
годы было построено здание железнодорож-
ной средней школы, осуществлялось строи-
тельство жилья, дорог, других объектов. Была 
проведена полная реконструкция улицы Жур-
бы, что позволило улучшить транспортное со-
общение между центром и микрорайонами 
«Ақмешіт», «Мерей». 

На месте детского плавательного бассей-
на рядом с центральным стадионом был по-
строен спортивно-оздоровительный ком-
плекс «Евразия». Здесь в мае 2002 года про-
шел республиканский турнир «Кубок трех 
столиц», на котором были представлены ма-
стера кожаной перчатки из городов, являв-
шихся в разные годы столицами Казахстана. 
Именно здесь проходили тренировки жен-
ской гандбольной команды «Сейхун – КАМ», 
которая стала чемпионом республики благо-
даря и тогдашнему президенту этой команды 
К.Баймаханову.   

Бойцовские качества понадобились Ко-
жахмету, когда он боролся за депутатский 
мандат в верховный законодательный орган. 
Не побоялся в одном случае вступить в пред-
выборную борьбу, когда одним из оппонентов 
был народный писатель Казахстана, в другой 
раз – Герой Советского Союза. Его не смути-
ли регалии и должности этих уважаемых лю-
дей. Если в первом случае по Теренозекско-
му избирательному округу №76 в 1994 году 
он выиграл с большим преимуществом у сво-
их семи оппонентов сразу же в первом туре, во 
втором - за ним идущий кандидат отстал от 
него на 13,1 процента. 

По оценкам политологов самыми демокра-
тичными за годы независимости Казахста-
на были выборы в Парламент 1994 года, когда 
была обеспечена состязательность самих пре-
тендентов и предвыборных программ канди-
датов в депутаты. Достаточно сказать, что по-
мимо народного писателя за единственный 
мандат боролись еще директор хозяйства, 
ученый-педагог-аграрий, руководитель об-
ластного департамента, профсоюзный лидер 
Приаралья и другие. 

Верховный Совет РК XIII созыва при-
шел с насыщенным в политическом отно-
шении составом. В нем впервые появились 
депутатские фракции политических пар-
тий, а также действовало около 14 депу-
татских групп. От Кызылординской обла-
сти тогда депутатами были избраны Аскар 
Жумадильдаев от избирательного округа 
№74, Узакбай Караманов от избирательно-
го округа №75 и Султан Сартаев  от избира-

тельного округа №77. Именно эти депута-
ты и Кожекен были свидетелями принятия 
исторического постановления Верховным 
Советом о переносе столицы Казахстана из 
Алматы в Акмолу. 

В то же время Верховный Совет отличал-
ся большим уровнем неуправляемости со сто-
роны президента, что вело к противостоянию 
двух ветвей власти. Результатом этого процесса 
стало принятое в марте 1995 года по иску быв-
шего кандидата в депутаты Татьяны Квятков-
ской решение Конституционного суда РК, ко-
торое признало нелегитимным весь парламент. 

Будучи депутатом Сената Парламента РК 
от Кызылординской области, К.Баймаханову 
приходилось принимать активное участие не 
только в законотворческой деятельности, но и 
отстаивать интересы жителей низовьев Сыр-
дарьи, используя трибуну Парламента, а так-

же мандат депутата. Особенно активен был 
наш земляк, когда рассматривался и утверж-
дался республиканский бюджет. Используя 
все свои полномочия он добивался выделения 
средств на строительство социальных объек-
тов и школ региона. Этому предшествовала 
большая предварительная работа в республи-
канских министерствах и ведомствах.  

На моей памяти его депутатские запросы 
на имя Премьер-Министра РК касательно со-
циальной поддержки жителей Приаралья, ре-
гулирования и выработки совместных реше-
ний главами государств центральной Азии 
по увеличению попусков воды по Сырдарье, 
проблем инвалидов, связанных с экологиче-
скими последствиями усыхания Аральского 
моря, ущемления прав и социальных гаран-
тий казахстанцев, проживающих на Байкону-
ре и др.

В апреле 2014 года на заседании Сената 
Парламента РК подверг серьезной критике 
позицию Правительства РК, отдельных ми-
нистров по вопросам подписанного Тамо-
женного союза стран СНГ. В частности, от-
мечал, что: «…в Кызылординской области 
производится 360 тысяч тонн риса, что хва-
тит на 47 млн населения, что в 2,5 раза боль-
ше, чем потребность Казахстана. Однако в со-
ответствии с Таможенным союзом мы ущем-
ляем права аграриев нашей страны. Произ-
водимого риса у нас в стране достаточно, но 
мы по-прежнему продолжаем 86 процентов 
потребляемого риса завозить из-за рубежа. 
Кто, если не мы, будет защищать права наших  
рисоводов?».

К.Баймаханов как депутат Парламента 
РК представлял интересы страны на Азиат-
ской Межпарламентской конференции, Пар-
ламентском союзе Организации Исламской 
конференции, межпарламентских встречах 
(Великобритания и Северная Ирландия, Ис-
ламская Республика Афганистан и др.). 

Неоценим вклад Кожахмета и ушедшего 
из жизни несколько лет назад депутата Пар-
ламента РК из Актюбинской области Ирана 
Амирова - уроженца аула Каракеткен Жала-
гашского района по увековечению памяти Бу-
харбая батыра.  Если по инициативе Кожеке-
на в 1998 году совхозу имени Калинина было 
присвоено имя Бухарбая батыра, а затем соз-
дан специальный фонд, то позже два народ-
ных избранника, уроженцев Жалагашского 
района, сумели в рамках программы «Руха-
ни жаңғыру» включить в перечень правитель-
ственных мероприятий празднование 200-ле-
тия Бухарбая батыра. Здесь также потребова-
лись пробивная сила и бойцовский характер 
наших земляков. 

Свою гражданственность и боевой настрой 
К.Баймаханов проявлял всегда. Он одним из 
первых среди строителей и водников региона 
был против строительства Коксарайского водо-
хранилища, мотивируя тем, что с площади во-
доема потери будут громадными из-за испаре-
ния и фильтрации, нежели из-за течения в рус-
ле реки. Нынешняя реальность показывает, как 
правы были мои коллеги. В весенне-летний пе-
риод особо незаметна роль Коксарайского во-
дохранилища как контррегулятора.

Выйдя на заслуженный отдых, Кожахмет 
продолжает активно заниматься обществен-
ной деятельностью, отстаивать интересы кы-
зылординцев. Возглавил общественное объе-
динение «Ардагерлер дауысы», которое про-
водит большую работу по снижению тарифов 
на коммунальные услуги. Жители области с 
благодарностью вспоминают его, а также Бо-
лата Нурхожаева за настойчивую и упорную 
борьбу по снижению тарифов на газ, возвра-
ту ранее взысканных непомерно высоких де-
нежных сборов населению и, конечно, пере-
воду часов на один час назад, что позитивно 
повлияло на социальное самочувствие жите-
лей Приаралья. Достаточно сказать, что цена 
за кубометр газа с 20 тенге в 2020 году снизи-
лась до 14,5 тенге сейчас, или в 1,4 раза.

Напряженный и самоотверженный труд 
К.Баймаханова отмечен орденом «Құрмет», 
многими медалями. Он - заслуженный стро-
итель РК, Почетный гражданин области. 

Его тылом и надежной опорой была его  
супруга – Азиза, у которой в эти дни так-
же юбилей, а также дети, внуки и правну-
ки, подвигавшие Кожекен на созидательные 
дела. Крепкого им всем здоровья, бодрого  
настроения и всего наилучшего! 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда , г.Астана

Бойцовский  характерИсполнилось 70 лет 
Почетному гражданину 
Кызылординской области 
Кожахмету Баймаханову, 
внесшему немалый вклад в 
социально-экономическое 
развитие Приаралья, в ее 
строительную индустрию.
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ВЫСТАВКА

Реклама, объявления

ЕСТЬ ПЕРВАЯ МЕДАЛЬ!

На стартовавшем в китайском 
Ханчжоу XIX летних Азиатских 
играх первую медаль среди казах-
станцев завоевал кызылординский  
дзюдоист Магжан Шамшадин.

Наш земляк в состязаниях в весе до 60 
кг в полуфинале уступил южнокорейцу 
Хариму Ли, но в схватке за третье место 
выиграл «бронзу» у таджикистанца Мехр-
зода Суфиева. Тренирует спортсмена - 
Кален Калиулы.

С почином спортсмена земляков по-
здравило руководство казахстанского 
спорта и, в частности, аким области Нур-
лыбек Налибаев. Напомним, на Азиаде 
на татами выйдут еще два спортсмена из 
Приаралья — Абылайхан Жубаназар (81 
кг) и Нурлыхан Шархан (100 кг).

После первого медального дня конти-
нентальных игр Казахстан занимал 10-е 
место в командном зачете. В лидерах: 
Китай — 30 (20 золотых, 7 серебряных, 
3 бронзовые) медалей, Южная Корея и 
Япония (по 14). 

ДЕРЖИМ МАРКУ

На прошедшем в Центре на-
стольного тенниса ADD горо-
да Алматы чемпионате мира сре-
ди школьников две награды завое-
вал выступающий за сборную Ка-
захстана кызылординец Махмут-
жан Азимхан.

В частности, бывший учащийся школы-
гимназии №1 имени Мухамеджанова, 
в текущем году переведшийся в школу-
гимназию №86 Астаны, стал победите-
лем состязаний в формате рапид, а в блице 
наш земляк завоевал бронзовую медаль.

Церемонию открытия и награждения 
соревнований провели президент Все-
мирной и казахстанской федераций по 
тогызкумалаку Алихан Байменов, глава 
Ассоциации национальных видов спор-
та РК Исламбек Салжанов и руководи-
тель управления спорта Алматы Ерден  
Хайруллин.

С ТРЕМЯ МЕДАЛЯМИ 
ИЗ ФРАНЦИИ

В минувшие выходные во фран-
цузском Марселе состоялся меж-
дународный турнир, в котором 
приняли участие кызылординские 
каратисты.

На счету наших земляков три брон-
зовые награды. Их завоевали: в возраст-
ной категории 14-15 лет - Сункар Кани-
бек (70 кг) и Олжас Мухит (63 кг (оба - 
ОСДЮСШОР №6), среди 16-17-летних 
спортсменов - Мухаммедамин Абзели 
(55 кг, ОСДЮСШОР №1).

КУБОК У СЕМИРЕЧЕНЦЕВ

В Теренозеке подведены ито-
ги ХXIV юношеского междуна-
родного турнира памяти государ-
ственного и общественного деяте-
ля Елеу Кошербаева.

Главный приз завоевала команда горо-
да Талдыкоргана, на втором месте – ре-
бята Сырдарьинского района, третьем –  
Шымкента. Им вручены кубки, медали, 
дипломы и денежные призы. 

Оргкомитет отметил призами и луч-
ших игроков турнира. В частности, обла-
дателями специальных номинаций ста-
ли Ержигит Айбекулы (Сырдарьинский 
район), Игилик Шарипхан (Талдыкор-
ган), Нурасыл Мухтар (Туркестанская об-
ласть), Адилет Тагабай (Шымкент), Чин-
гиз Абдувалиев (Ташкент), а также тренер 
Айбек Сейпулов (Сырдарьинский район).

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

АЗИАДА-2023

КАРАТЭ-ДО

ТОГЫЗКУМАЛАК

ВОЛЕЙБОЛ

СПОРТ-ИНФО

В минувшую субботу кызыл- 
ординский «Кайсар» в матче 23 
тура чемпионата РК среди команд 
Премьер-лиги на своем поле со сче-
том 3:1 обыграл актауский  
«Каспий».

«Кайсар» (Кызылорда) — «Каспий» (Актау) 
3:1 (0:1).

Голы: Черняк 22 (0:1), Бородин (55, с пе-
нальти) (1:1), Алтынбеков, 57 (2:1), Зулфи-
каров, 78 (3:1).

«Кайсар»: Сикач, Сахалбаев (к), Загре, 
Зулфикаров (Горшунов, 85), Калмуратов, 
Кенесбек, Милойко (Толегенов, 85), Оли-
вейра, Приндета, Бородин, Алтынбеков 
(Махан, 74).

«Каспий»: Плотников, Коцев (к) (Тайке-
нов, 71), Бугулов, Кусяпов, Овсенек, Аврич, 
Таипи, Удо (Реджепов, 88), Усенов (Берди-
бек, 88), Черномырдин, Черняк (Бекешов, 
90).

Судьи: Карабаев (Астана), Дауанов (Алма-

ты), Турсумбаев (Астана). Судьи VAR: Нур-
мустафина (Алматы), Карлибаев (Уральск). 
Резервный судья: Жаксылык (Кызылорда).

Инспектор: Доскеев Нуржан (Алматы). 
Предупреждения: Коцев,25, Усенов,76 

Зулфикаров, 79. 
23 сентября. Кызылорда. Стадион 

им.Муратбаева. 3500 зрителей.
Тонущий на дне турнирной таблицы «Ка-

спий» сделал все возможное, чтобы раз-
житься очками на выезде. В первой полови-
не встречи актаусцы выдали весьма непло-
хой футбол и сумели повести в счете благо-
даря усилиям белорусского форварда Ильи 
Черняка. 

Наверняка, во время перерыва в раз-
девалке «Кайсара» произошел серьезный 
разговор, поскольку второй тайм полно-
стью остался за местными игроками. Счет с 
11-метрового штрафного удара за снос Бак-
даулета Зулфикарова сравнял штатный пе-
нальтист команды Дмитрий Бородин. Это 
его восьмой результативный удар из вось-
ми исполненных пенальти. Через две мину-

ты Елжас Алтынбеков воспользовался ши-
карным «подарком» от вратаря соперни- 
ков – 2:1. Ну, а жирную точку во встрече по-
ставил тот же Зулфикаров, забивший гол го-
ловой после подачи углового. Набрав три 
очка, наша команда поднялась на шестое  
место.

Теперь кайсаровцам в чемпионате оста-
лось провести всего три матча  — 1 октября в 
Павлодаре с «Аксу», 21 октября дома с «Аты-
рау» и  28 октября в гостях с командой «Кы-
зылжар» (Петропавловск).

Сенсационно для болельщиков завер-
шился ряд других игр тура. К примеру, уж 
мало кто ожидал, в Алматы «Кайрат» не смо-
жет одолеть карагандинский «Шахтер» -
0:0, костанайский «Тобол» в родных стенах 
уступит 1:2 талдыкорганскому «Жетысу», а 
в Шымкенте «Ордабасы» с таким же счетом 
проиграет «Астане», выступившей резерв-
ным составом. Поэтому борьба за золотые 
медали – еще впереди.

Результаты остальных игр тура:  «Кы-
зылжар» — «Актобе» 0:0, «Мактаарал» —  

«Аксу» 2:0, «Окжетпес» — «Атырау» 0:0.
Бомбардиры: Жоао Пауло («Кайрат») – 16 

(3 – с пенальти), Асхат Тагыберген («Орда-
басы») – 11 (3), Дмитрий Бородин («Кай-
сар») - 8 (8), Евгений Козлов («Атырау»)  —
(1), Рамазан Каримов («Мактаарал») – 7 
(2)…

Айдос АБСАТ

Премьер-лига-2023
Положение команд на 27 сентября

И В Н П М О
1 «Ордабасы» 22 15 4 3 42-18 49
2 «Астана» 22 14 4 4 28-18 46
3 «Актобе» 23 12 9 2 39-20 45
4 «Кайрат» 23 11 6 6 39-30 39
5 «Кызылжар» 22 11 5 6 22-17 38
6 «КАЙСАР» 23 8 6 9 29-28 30
7 «Атырау» 23 7 9 7 22-26 30
8 «Тобол» 21 8 4 9 22-28 28
9 «Жетысу» 23 8 4 11 23-32 28
10 «Шахтёр» 23 6 7 10 27-31 25
11 «Мактаарал» 21 7 3 11 25-26 24
12 «Окжетпес» 22 6 4 12 20-29 22
13 «Каспий» 23 3 6 14 25-42 15
14 «Аксу» 23 4 3 16 20-38 15

График приема физических лиц и представителей юридических лиц 
руководством Департамента государственных доходов по Кызылординской области на II полугодие 2023 года

*Запись на прием осуществляется по телефонам: +7 (7242) 40-01-05 (4005), +7 (7242) 40-01-05 (4004) и через 
электронную почту: dgd.kyzylorda@kgd.gov.kz

Ф.И.О. Должность Дата и время
приема граждан

Место приема 
государственного 

органа
Контактный 

телефон

АМАНОВ 
Гани 

Мырзагабылович 

Руководитель Департамента 
государственных доходов по 

Кызылординской области

Еженедельно
по четвергам

с 15:00 до18:00
г. Кызылорда, 

проспект 
Н.Назарбаева, 23,
        каб.№400, 
411 

+7 (7242) 40-01-05 
(4005)БЕКИШЕВ

Адильбек
Ергалиевич

Заместитель руководителя 
Департамента государственных 

доходов по Кызылординской 
области

Еженедельно
по вторникам

с 15:00 до18:00

БЕКШИН
 Куанышбек 
Махметович

Заместитель руководителя 
Департамента государственных 

доходов по Кызылординской 
области

Еженедельно
по средам

с 15:00 до18:00
+7 (7242) 40-01-05 

(4004)

ГРАФИК
 приема представителей физических и юридических лиц руководством КГУ 

 «Управление по делам религий Кызылординской области»

№ Ф.И.О Должность Дата и время 
приема

Адрес госучреждения Контактный 
телефон

1 Ермеков Динмухамед 
Жандарбекович

Руководитель 
управления

Среда,  
15.00-18.00

г.Кызылорда, улица 
Бейбарыса Султана, 

зд. №1

8/7242/
40-11-91 

(вн: 82-05)
2 Камзаев Бауыржан Улжабаевич Заместитель 

руководителя 
управления

Пятница,  
15.00-18.00

г.Кызылорда, улица 
Бейбарыса Султана, 

зд. №1

8/7242/
40-11-91

 (вн: 5309)

О справках для животных и не только
Областное управление ветеринарии оказывает ряд го-

сударственных услуг, одна из которых «Выдача лицензии 
для занятия деятельностью в сфере ветеринарии».

Эта лицензия выдается лабораториям, осуществляющим 
ветеринарно-санитарную экспертизу продуктов животного про-
исхождения и сырья в соответствии с законодательством Респу-
блики Казахстан о разрешениях и уведомлениях. Госуслуга ока-
зывается на платной основе в размере шести месячных расчетных 
показателей. Лицензия выдается в электронной форме через веб-
портал «Е-лицензия». 

Государственная услуга «Выдача ветеринарной справки» предо-
ставляется бесплатно на веб-портале «Единая автоматизированная 
система управления» (ЕАСУ) Министерства сельского хозяйства 
Республики Казахстан. Ветеринарные справки для транспорти-
ровки выдаются в трех формах: форма №1 – для животных, форма  
№2 – для пищевой продукции животного происхождения, форма 
№3– для животного сырья. В случае отсутствия при перевозке не-
обходимых документов, местная полиция накладывает штраф. 

Государственная услуга «Выдача ветеринарного паспорта» 
(идентификация сельскохозяйственных животных) осуществля-
ется в соответствии с требованиями приказа министра сельского 
хозяйства РК от 30 января 2015 года № 7-1/68 «Об утверждении 
Правил идентификации сельскохозяйственных животных». При 
этом применяются методы биркования, таврения, чипирования. 
Идентифицированных животных включают в базу данных «Иден-
тификация сельскохозяйственных животных» МСХ РК.

В целях профилактики особо опасных инфекционных забо-
леваний, общих для человека и животных, идентифицирован-
ных животных вакцинируют за счет государства от 14 высокоин-
фекционных заболеваний, таких как бешенство, ящур, лептоспи-
роз, листериоз, пастереллез, сибирская язва, нодулярный дерма-
тит, эхинококкоз, оспа, эмкар, чума, туберкулез, вирусная диарея, 
птичий грипп. 

Уважаемые жители области, напоминаем, что важно обратить-
ся к ветеринарному врачу по месту жительства, зарегистриро-
вать сельскохозяйственных животных и провести профилактику  
заболеваний.  

Управление ветеринарии Кызылординской области

Если  вы  хотите  разместить рекламу 
в  областных  газетах «Кызылординские  вести»  и  «Сыр бойы», «Ақмешіт   жастары», «Ақмешіт 

апталығы»,   а также  в районных  газетах,  обращайтесь  
по телефонам: 40-11-10 (1058), 70-00-52.  

E- mail: smjarnama@mail.ru

К СВЕДЕНИЮ

СТАДИОН

«Кайсар» вышел на шестое место

...Как свидетельствуют исторические 
данные, Союз художников Казахстана был 
основан в 1933 году. В том году было соз-
дано оргбюро Союза советских худож-
ников, а затем кооперативного общества  
«Казартист». Это было началом коллектив-

ной работы художников и их участия в об- 
щественной жизни. В следующем десяти-
летии отмечен подъем  художественного 
искусства в Казахстане. В этот период за-
кладывались организационные основы ка-
захского советского искусства, способ-
ствовавшие дальнейшему развитию твор-
ческой деятельности. Несмотря на посто-
янную критику, Союз художников, преоб-
разованный из оргбюро в оргкомитет, ак-

тивно работал с собравшейся вокруг него 
талантливой молодежью. 

В 1938 году было основано Алма-
Атинское училище искусств, в котором 
учились и продолжают учиться многие по-
коления казахстанских художников. Чуть 
раньше, в 1935 году, в результате актив-
ной выставочной деятельности СовНарКом 
КазССР принял постановление о создании 
картинной галереи. В основу коллекции 
вошли работы, впервые приобретенные с 
юбилейной выставки, посвящённой 15-ле-
тию Казахской Республики. 

В 1940 году произошло знаменательное со-
бытие, завершившее первый этап создания 
изобразительного искусства в республике: 
26 июня открылся первый республиканский 
съезд Союза художников Казахстана с уча-
стием восьми организованных к тому време-
ни региональных отделений. Председателем 
Союза был избран Георгий Брылов, его заме-
стителем по творческим вопросам – Абильхан  
Кастеев. 

В 30-е годы в стране установилась тра-
диция проведения тематических выставок, 
отражающих идеологические установки 
правящей партии. Первой такой стала вы-
ставка произведений казахстанских худож-
ников под девизом «Итоги советизации ис-
кусства Казахстана», открывшаяся в 1934 
году в Московском музее искусства наро-
дов Востока. Она получила широкое осве-
щение в прессе, имена художников Ходжи-
ковых, Исмаилова и Кастеева появились 
на страницах всесоюзных и республикан-
ских газет. Для будущего народного худож-

ника Казахстана Абильхана Кастеева это 
была первая выставка,  и участие в ней во 
многом определило его дальнейшую твор-
ческую судьбу. 

В 1920-1930-е годы здесь организовали 
небольшой, но сплоченный коллектив ху-
дожников, активно работавший и много 
делавший для развития творческих процес-
сов на заре казахстанской государственно-
сти.  Настоящим завоеванием в искусстве 
этого периода стало появление первых на-
циональных художников. Им была отведе-
на роль воплощать мироощущение посред-
ством нового для национальной культуры 
художественно-пластического языка. Се-
годня произведения Ходжиахмета и Кулах-
мета Ходжиковых, Аубакира Исмаилова и 
Абильхана Кастеева являются культурной 
сокровищницей Казахстана.

  Казахстанские художники внесли зна-
чительный вклад в развитие отечественно-
го изобразительного искусства.  Свою леп-
ту внесли и лучшие мастера Приаралья, та-
кие как Салихитдин Айтбаев, Сахи Рома-
нов. В настоящее время в областном фили-
але Союза художников Казахстана успеш-
но трудятся 30 художников. 

На юбилейной выставке местных масте-
ров кисти были представлены десятки про-
изведений, охватывающие более 40 раз-
личных жанров. В них отражены культура 
и традиции казахского народа, природа и 
быт священной земли Сыра.   

Выставка, стартовавшая 18 сентября, 
продлится по 10 октября т.г.

Ботагоз АЖАРБАЕВА

В картинах - история искусства

В Кызылорде 
в художественной галерее 

имени С.Айтбаева продолжа-
ет свою работу выставка худож-

ников области на тему «Кескіндеме 
кеңістігі», посвященная 90-летию 

образования Союза художни-
ков РК.
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